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Prodecon apoya a contribuyentes en saldos a favor de IVA e ISR 

Ofrece asesoría y defensa para recuperar devoluciones 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) apoyó a un causante 

a recuperar saldos a favor en el Impuesto Sobre la Renta (ISR) y en el Impuesto al 

Valor Agregado (IVA) que fueron resultado de sus actividades y que no fueron 

enterados por terceros.   

Con el servicio de Asesoría se apoyó a la causante para presentar su solicitud de 

devolución manual a través del buzón tributario por sus ingresos obtenidos de 

salarios e intereses, con lo que se logró que la autoridad autorizara en su totalidad 

la devolución del saldo a favor, el mismo día, en cantidad de 13 mil pesos la cual le 

fue depositada al tercer día hábil siguiente de la fecha de presentación la solicitud 

de devolución. 

Por otra parte, mediante el servicio gratuito de Representación y Defensa Legal, en 

Prodecon se logró que se declarara la ilegalidad de la negativa de devolución del 

saldo a favor de IVA, a una contribuyente prestadora de servicios independientes, 

bajo el argumento de que no podía “acreditarlo” al no estar enterado por la empresa 

retenedora. 

 

La contribuyente que se dedica a brindar servicios de consultoría en computación 

bajo el Régimen de actividades empresariales y profesionales, acudió a solicitar los 

servicios de esta Procuraduría, en razón de que derivado de la solicitud de 

devolución de saldo a favor por concepto de Impuesto al Valor Agregado (IVA) del 

mes de abril de 2019 que presentó, el SAT le negó esta bajo el argumento de que 

la empresa a quien le prestó sus servicios no enteró el IVA que le retuvo, por lo que 

no podía “acreditarlo” de conformidad con lo previsto en el artículo 5, fracción IV, de 

la Ley del IVA y, por tanto, no existía saldo a favor por devolver. 

 

 

 

 

 

 

 

https://impuestum.com/noticias/2283/Prodecon+apoya+a+contribuyentes+en+saldos+a+favor+de+IVA+e+ISR
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Derivado de lo anterior se presentó un medio de defensa promovido por este 

ombudsperson fiscal en favor de la referida prestadora de servicios independientes, 

en el cual, el órgano jurisdiccional estimó ilegal que la autoridad fiscal negara la 

devolución solicitada, pues el requisito indicado en el referido artículo 5, fracción IV, 

de la Ley del IVA, no le resulta aplicable a la contribuyente dada la naturaleza de 

ese impuesto, pues quien tiene derecho a “acreditar” tal contribución, es quien lo 

retuvo y enteró, esto es, la empresa que recibió el servicio, siendo que el causante 

del impuesto, esto es, la persona física que prestó el servicio y a quien se le retuvo 

el impuesto, le corresponde “disminuir” del IVA que tiene a su cargo, el impuesto 

que le fue retenido, como lo establece el artículo 5-D, párrafo tercero, de la 

mencionada Ley. 

Destacó que máxime que el artículo 1-A, fracción II, párrafos tercero y cuarto, de la 

Ley del IVA, es contundente en establecer que las personas morales que realicen 

la retención sustituyen al prestador del servicio en el pago y entero del impuesto y, 

por tal motivo, es ilegal pretender condicionar su derecho a la devolución al 

cumplimiento de las obligaciones de la retenedora, por lo que se ordenó a la 

autoridad que emitiera una nueva resolución en la que efectúe la devolución 

correspondiente a la pagadora de impuestos. 
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Teme Prodecon atraso en la declaración anual 

Debido a que la emergencia sanitaria por el Covid-19 impidió a muchas empresas 

renovar su firma electrónica (e-firma), la Procuraduría para la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon) anticipó potenciales retrasos en el cumplimiento de la 

declaración anual de impuestos del 2020, obligación que vence el 31 de marzo. 

Cristian Nazael García Olalde, delegado de la Prodecon en Nuevo León, dijo que 

las restricciones de agenda de citas en el Servicio de Administración Tributaria 

(SAT) provocaron que muchas personas morales (empresas) tuvieran caduca su 

firma electrónica, que es indispensable para cumplir con la obligación para la 

declaración anual de impuestos. 

"El martes 16 de marzo el SAT publicó una resolución anticipada de miscelánea 

fiscal en el que da la facilidad de que las personas morales renueven su e-firma en 

línea sin necesidad de una cita". 

Sin embargo, el funcionario reconoció que son muchos los contribuyentes que en 

los últimos meses buscaron una cita en el SAT para realizar el trámite y algunos 

casos han batallado para utlizar el aplicativo en el portal de trámites y servicios de 

la autoridad fiscal. 

"Es importantísimo descargar la última versión del aplicativo, que es la 4.8, porque 

hemos tenido casos de muchos contribuyentes que dicen que no les aparece la 

opción de renovarla, pero es que requieren descargar esta última versión". 

Advirtió que los mayores problemas los tendrán las empresas cuya firma electrónica 

caducó hace más de un año, pues en ese caso el beneficio de renovación de la 

misma por vía electrónica no aplica, aunque para el resto de los contribuyentes 

estará vigente hasta el 30 de abril. 

Entre los problemas más comunes que enfrentan las empresas para presentar su 

declaración anual de impuestos es que el aplicativo del SAT no carga sus pérdidas 

de ejercicios anteriores y tampoco permite una modificación manual de las mismas. 

En este caso, la autoridad les pide a los contribuyentes presentar declaraciones 

complementarias de esas pérdidas para actualizarlas en su sistema. 

 

 

 

https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?urlredirect=https://www.elnorte.com/teme-prodecon-atraso-en-la-declaracion-anual/ar2145855
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García Olalde agregó que en este caso el Código Fiscal de la Federación sólo 

permite a los contribuyentes presentar tres declaraciones complementarias, por lo 

que si las rebasaron podrían estar impedidos y además corren el riesgo de reactivar 

facultades de revisión de sus pérdidas por parte del SAT, las cuales pudieran ya 

estar caducas. 

Otro de los problemas más comunes que presentan las personas morales para su 

declaración anual es la falta de liquidez para cubrir el pago de impuestos resultante 

de su declaración anual. 

En este caso, recomendó realizar su declaración anual y pedir pago en 

parcialidades, pues en caso de omitir la presentación de esa obligación a más tardar 

el 31 de marzo, serían sujetos a la restricción o cancelación de su sello digital, lo 

que les impediría en adelante emitir facturas y, por lo tanto, estarían impedidos para 

operar comercialmente en la formalidad. 
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Entrevista al Delegado de PRODECON en Nayarit, Sergio Luis Cazarez Santiago, 

en el programa “Prodecontigo de la UAN” conducido por Javier Fortanelli, 

transmitido 101.3 FM. Tema: “Recibes Sueldo, Jubilación o Pensión, ya es hora de 

verificar tu Nomina timbrada en el Portal del SAT” (17/03/2021) 

Escucha  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2021/03-2021/109_prodecontigo_17_marzo.mp3
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Arrancan diputados trabajos para la Convención Nacional Hacendaria 

Aunque el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, estimó que sería hasta después 

de las elecciones de junio próximo cuando se podría comenzar a hablar de posibles 

reformas fiscales, la Cámara de Diputados arrancó este miércoles los trabajos para 

una Convención Nacional Hacendaria. 

Los diputados federales instalaron el Grupo de Trabajo para la Transición 

Hacendaria, y su coordinador general, el diputado Alfonso Ramírez Cuéllar, de 

Morena, informó que “no queremos aumentar impuestos, crear nuevos, pero sí 

hacer una revolución y establecer la justicia fiscal en el país para disminuir los 

canales de evasión y elusión tributaria con un enfoque de progresividad y estado de 

bienestar”. 

El propósito es iniciar ya un diálogo abierto, amplio y constructivo con instituciones 

educativas, organismos de la sociedad civil, especialistas en ingresos, gasto, 

fiscalización y analizar la creación de un nuevo Instituto de las Finanzas Públicas 

que ofrezca más certeza, dijo. 

 

Diputados van por reforma fiscal para mejorar ingresos de municipios, estados y 

Federación 

Este miércoles quedó instalado el Grupo de Trabajo para la Transición Hacendaria, 

que tendrá la labor de que el próximo 15 de agosto entregue una reforma fiscal, que 

sin crear nuevos impuestos, ni aumentar los actuales, mejore los ingresos y 

los gastos de los gobiernos municipales, estatales y Federal, y quitar la dinámica de 

un sistema fiscal regresivo donde la clase media y la gente pobre siempre cooperan. 

El presidente de este grupo de trabajo, Alfonso Ramírez Cuéllar (Morena) adelantó 

que habrá una mayor progresividad, una mayor vigilancia del gasto; así como la 

regulación de nuevos actores regulados fiscalmente como es el comercio 

electrónico y la nueva recaudación que dejará la legalización de la marihuana y se 

busca financiar un nuevo sistema de salud, educativo, inversión e infraestructura. 

Este grupo de trabajo estará conformado por un Consejo Asesor integrado por 

el Banco de México, la Secretaría de Hacienda, el INEGI, el Coneval, la UNAM, 

la Auditoría Superior de la Federación y el Sistema Nacional Anticorrupción, entre 

otros, y buscará dejar el proyecto de reforma para que la 65 Legislatura, que llegará 

a partir del 1° de septiembre, las apruebe antes de la aprobación del próximo 

Paquete Económico del 2022. 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/arrancan-diputados-trabajos-para-la-convencion-nacional-hacendaria
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-van-por-reforma-fiscal-para-mejorar-ingresos-de-municipios-estados-y-federacion
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-van-por-reforma-fiscal-para-mejorar-ingresos-de-municipios-estados-y-federacion


                                                                                                                                                                                    

34 
 

 

Proyecto de Decreto por el que se reforma y derogan diversas disposiciones del 

Código Fiscal de la Federación, en materia de condonación de impuestos  

 

 

 

file:///C:/Users/HP/Downloads/Inic_PAN_CFF_Condonacion_impuestos.pdf
file:///C:/Users/HP/Downloads/Inic_PAN_CFF_Condonacion_impuestos.pdf
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Avanza posible reforma fiscal en Cámara de Diputados 

Hoy empezará a trabajar el Grupo de Trabajo para la Transición Hacendaria; entre 

otras cosas, deberá proponer una reforma fiscal. 

La semana pasada, el titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), 

Arturo Herrera, dio a conocer que su dependencia está dispuesta a evaluar 

la posibilidad de una reforma fiscal después de las elecciones de junio. 

Se empezará a operar el Grupo de Trabajo para la Transición Hacendaria en la 

Cámara de Diputados. La función principal de este grupo será elaborar una 

propuesta de reforma fiscal para 2022. 

Además de la reforma, el grupo tendrá estos objetivos: 

 Analizar una posible Convención Nacional Hacendaria. 

 Analizar los requerimientos de gasto de la segunda mitad del sexenio. 

 Hacer una propuesta de reforma de pensiones. 

 Preparar la creación del Instituto de Estudios de la Hacienda Pública. 

 Cambia el tono sobre reforma fiscal 

 

 

Buscarán que Facebook y Amazon paguen impuestos 

El coordinador del Grupo de Trabajo para la Transición Hacendaria de la Cámara 

de Diputados, Alfonso Ramírez Cuéllar, informó que buscarán gravar los ingresos 

de empresas como Facebook y Amazon. 

En entrevista, indicó que a más tardar el próximo 15 de agosto, entregarán una 

iniciativa de reforma fiscal que, además, considerará los ingresos que se prevén 

obtener por la regularización de la mariguana -la minuta aún se encuentra en el 

Senado-, misma que deberá ser analizada por la próxima Legislatura. 

El coordinador del grupo de trabajo que fue instalado este miércoles recordó que si 

bien México es uno de los países pioneros en gravar la contratación de servicios a 

través de plataformas digitales, aún falta legislar sobre los ingresos de las grandes 

plataformas. 

Ramírez Cuéllar detalló que a nivel internacional ya se estableció un grupo para que 

la OCDE y el G20 analicen y establezcan un acuerdo sobre el tema, razón por la 

cual México ya no puede aceptar que estas empresas no paguen impuestos. 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2021/03/avanza-posible-reforma-fiscal-en-camara-de-diputados/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/03/nueva-reforma-fiscal-hacienda-decidira-despues-de-las-elecciones/
https://diario.mx/nacional/buscaran-que-facebook-y-amazon-paguen-impuestos-20210317-1773886.html
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Amagan a 2 mineras canadienses por evadir impuestos 

El presidente Andrés Manuel López Obrador indicó que de no cumplir la ley les será 

revocada la concesión a dos compañías mineras de origen canadiense localizadas 

en Sinaloa y Durango, las cuales se niegan a respetar a los trabajadores y al pago 

de impuestos. 

El jefe del Ejecutivo federal aclaró que no se trata de una amenaza, sino de resolver 

problemas, por lo que con ese propósito solicitó la intervención en ambos asuntos 

del secretario de Relaciones Exteriores (SRE), Marcelo Ebrard Casaubon, así como 

de las autoridades de Canadá para dar una salida al conflicto. 

"Que no se vaya a entender como amenaza, ni siquiera como advertencia, pero si 

no se respeta la legalidad el gobierno puede revocar la concesión a la empresa y 

no va a faltar otra empresa que quiera, cumpliendo la ley llevar a cabo los trabajos 

de explotación minera", comentó desde el salón Tesorería.  

 

OFICIO 500-05-2021-5303 por el que se comunica listado global definitivo en 

términos del artículo 69-B, párrafo cuarto del Código Fiscal de la Federación. 

Al margen un sello con el Escudo Nacional, que dice: Estados Unidos Mexicanos.- 

HACIENDA.- Secretaría de Hacienda y Crédito Público.- Servicio de Administración 

Tributaria.- Administración General de Auditoría Fiscal Federal.- Administración 

Central de Fiscalización Estratégica. 

Oficio: 500-05-2021-5303 

Asunto:   Se comunica listado global definitivo en términos del artículo 69-B, párrafo cuarto del Código Fiscal de 

la Federación. 

La Administración Central de Fiscalización Estratégica, adscrita a la Administración General de 

Auditoría Fiscal Federal del Servicio de Administración Tributaria, con fundamento en lo dispuesto por los 

artículos 16, primer párrafo, de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos; 1, 7, fracciones VII, 

XII y XVIII y 8, fracción III de la Ley del Servicio de Administración Tributaria, publicada en el Diario Oficial 

de la Federación del 15 de diciembre de 1995, reformada por Decreto publicado en el propio Diario Oficial 

de la Federación del 12 de junio de 2003; 1, 2, párrafos primero, apartado B, fracción III, inciso e), y segundo, 

5, párrafo primero, 13, fracción VI, 23, apartado E, fracción I, en relación con el artículo 22 párrafos 

primero, fracción VIII, y último, numeral 5, del Reglamento Interior del Servicio de Administración Tributaria 

publicado en el Diario Oficial de la Federación el 24 de agosto de 2015, vigente a partir del 22 de noviembre de 

2015, de conformidad con lo dispuesto en el párrafo primero del Artículo Primero Transitorio de dicho 

Reglamento; Artículo Tercero, fracción I, inciso a), del Acuerdo mediante el cual se delegan diversas 

atribuciones a los Servidores Públicos del Servicio de Administración Tributaria, publicado en el Diario Oficial 

de la Federación el día 23 de junio de 2016, vigente a partir del 23 de julio de 2016, de conformidad con lo 

dispuesto en el artículo Transitorio Primero de dicho Acuerdo; así como en los artículos 33, último párrafo, 63, 

y 69-B párrafos primero, cuarto y quinto del Código Fiscal de la Federación. 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/amagan-a-2-mineras-canadienses-por-evadir-impuestos/1438331
https://www.gob.mx/presidencia/estructuras/andres-manuel-lopez-obrador
http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5613851&fecha=18/03/2021
http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5613851&fecha=18/03/2021
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El SAT pide bloquear cuentas de redes sociales donde avisan de disponibilidad de 

citas 

La autoridad fiscal ha solicitado la eliminación de este tipo de cuentas porque, 

asegura, generan acaparamiento de citas. 

Desde que inició la pandemia, los contribuyentes han tenido problemas conseguir 

citas para realizar trámites ante el Servicio de Administración Tributaria (SAT), lo 

complica el cumplimiento de sus obligaciones fiscales. 

Lo anterior hizo que se hayan creado algunas cuentas y grupos en redes sociales 

donde se informa sobre la disponibilidad de citas. 

En este contexto, la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios 

y Turismo (Concanaco-Servytur) le presentó un planteamiento al SAT para que los 

avisos sobre la disponibilidad de citas se haga de manera oficial. 

 

 

Piden empleadores permitir el outsourcing 

La prohibición tajante del outsourcing puede ser contraproducente para la creación 

de empleo y la productividad de las empresas, advirtió Roberto Suárez, secretario 

general de la Organización Internacional de Empleadores (OIE). 

"La prohibición tajante del outsourcing puede ser contraproducente; una de las 

fuentes de creación de empleo deriva de las mejoras en productividad que se logran 

a través de la contratación y subcontratación, creo que como en todo hay que tener 

un enfoque inteligente, que por un lado preserve los derechos de los trabajadores y 

por otro lado no los restrinja totalmente", dijo. 

La OIE es la red más extensa del sector privado a nivel global y representa los 

intereses de los empleadores en cuestiones sociales y laborales y su líder participó 

en en el foro "Reflexiones globales para la recuperación del empleo post Covid-19 

en México". 

Roberto Suárez hizo un llamado para que las discusiones sobre la regulación de 

este esquema de contratación laboral se realicen de manera concertada. 

 

 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2021/03/el-sat-pide-bloquear-cuentas-de-redes-sociales-donde-avisan-de-disponibilidad-de-citas/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/03/el-sat-pide-bloquear-cuentas-de-redes-sociales-donde-avisan-de-disponibilidad-de-citas/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/03/el-sat-dara-citas-en-sabado-por-la-declaracion-anual-de-personas-morales/
https://www.concanaco.com.mx/
https://www.concanaco.com.mx/
https://www.reforma.com/piden-empleadores-permitir-el-outsourcing/ar2145697?v=5
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Plantea Samuel que negocios no paguen impuestos para reactivar economía 

Ante los estragos que ha dejado la pandemia, en la búsqueda de lograr una 

reactivación económica exitosa, el candidato Samuel García Sepúlveda planteó el 

establecer una “veda administrativa” para que así los negocios no paguen por un 

tiempo sus impuestos. 

Esta acción estará enfocada a los emprendedores, pequeñas y medianas empresas 

de Nuevo León. 

El candidato a la gubernatura de Movimiento Ciudadano espera que con esta 

medida donde se les exima a los negocios pagar impuestos, puedan así sobrevivir 

los primeros dos años y que más comercios tengan la oportunidad de salir adelante. 

“Vamos a dejar de molestar a los empresarios, a los negocios, a las Pymes, las que 

se vayan a crear o revivir ante el covid, no las vamos a molestar en 2 años. 

“Va a haber una simplificación administrativa completa, ventanilla única. Vamos a 

gestionar que nivel federal y municipal tampoco las molesten”, comentó el aspirante. 

 

EU extiende fecha límite para presentar declaración de impuestos 

El Departamento del Tesoro de Estados Unidos informó que la fecha límite para 

presentar la declaración de impuestos pasa del 15 de abril al 17 de mayo, esto como 

medida de apoyo ante la crisis generada por la pandemia de covid. 

Mediante un comunicado, el Servicio de Rentas Internas de Estados Unidos, 

anunciaron la dependencia estadunidense señaló que esta prorroga para presentar 

la declaración incluye solo a los impuestos federales sobre ingresos y no a los 

estatales o locales. 

Autoridades señalan que todos los contribuyentes ingresan automáticamente a este 

beneficio por lo que no tendrán que hacer algún trámite extra. 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/elecciones-2021/samuel-garcia-plantea-pymes-paguen-impuestos-covid-19
https://www.milenio.com/temas/samuel-garcia
https://www.milenio.com/temas/movimiento-ciudadano
https://www.excelsior.com.mx/global/eu-extiende-fecha-limite-para-presentar-declaracion-de-impuestos/1438400
https://www.irs.gov/es
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IMPUESTOS INDIRECTOS: ¿Cuál es el nuevo impuesto verde que impondrá 

España? 

Una nueva legislación que entrará en vigor a partir del 3 de julio en España será 

un impuesto indirecto a la utilización de plásticos de un solo uso en el país. 

Este gravamen será de carácter indirecto y recaerá sobre 

la fabricación, importación o adquisición de envases de plástico no reutilizables, ha 

señalado la ministra de Transición Ecológica, Teresa Ribera.  

La ministra ha destacado que la nueva implementación será similar a la que se 

estableció en Reino Unido o Italia, y ha precisado que el impuesto ascenderá a 0.45 

euros por kilogramo de envase. 

Con dicho impuesto, se aspira a una recaudación cercana a 724 millones de euros 

que obtendrá de los vasos de bebidas, así como sus tapas y tapones, y los 

recipientes para alimentos destinados al consumo inmediato. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/3/18/impuestos-indirectos-cual-es-el-nuevo-impuesto-verde-que-impondra-espana-271802.html
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/3/18/impuestos-indirectos-cual-es-el-nuevo-impuesto-verde-que-impondra-espana-271802.html
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México acumula 195 mil 908 muertes por Covid-19 

Al corte de este miércoles, 17 de marzo, México sumó 6 mil 455 contagios por 

Covid-19, para dar un total de 2 millones 175 mil 462 casos confirmados, informaron 

autoridades sanitarias durante el informe técnico de coronavirus. 

Asimismo, se detalló que el número de muertes aumentó a 195 mil 908, esto es, 

789 más que el día anterior. 

Con estas cifras, México ocupa el decimotercer lugar mundial en número de 

contagios y el tercer puesto con más decesos por la pandemia, detrás de Estados 

Unidos y Brasil, según la Universidad estadounidense Johns Hopkins.  

 

 

 

 

Nezahualcóyotl anuncia que empezará la vacunación anti covid el 19 de marzo 

En Nezahualcóyotl la vacunación empezará el próximo viernes 19 de marzo, para 

ello se instalarán seis módulos, cuatro de ellos de vacunación a pie, los cuales 

estarán ubicados en la Unidad Administrativa Zona Norte, Explanada del Palacio 

Municipal, Deportivo Nezahualcóyotl y en la Preparatoria de la Comunidad 

incorporada a la UAEMex. 

Además de dos módulos de vacunación en la modalidad vehicular instalados en la 

Facultad de Estudios Superiores FES-Aragón y en el Deportivo Ciudad Jardín 

Bicentenario. 

Los puestos de inmunización estarán abiertos durante seis días; en un horario de 

09:00 a 17:00 horas. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/coronavirus-17-de-marzo-mexico-acumula-195-mil-908-muertes-por-covid-19
https://www.milenio.com/ciencia-y-salud/nezahualcoyotl-vacunacion-covid-adultos-mayores-inicia-19-marzo
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Pegó duro a personal sanitario; cada hora 26 infectados 

Cada hora, desde el inicio de la pandemia, en promedio, 26 trabajadores de la salud 

se han contagiado del virus SARS-CoV-2, es decir, uno cada 2.3 minutos 

Hoy, al cumplirse un año de la primera muerte por covid-19 en México, el saldo 

mortal entre médicos, enfermeras, dentistas, laboratoristas y otros trabajadores de 

la salud es de 10 cada 24 horas, en promedio, desde hace 365 días. 

 

Prevé Salud llegada de 23.8 millones de dosis en marzo; 75% aún no se puede usar 

En marzo México recibirá al menos 23 millones 843 mil 750 vacunas contra Covid-

19. Sin embargo, de éstas, 18 millones son a granel, es decir, que no se han 

envasado y, por tanto, aún no se pueden aplicar. 

Sólo 5 millones 843 mil 750 dosis que ya fueron entregadas o tienen fecha de 

entrega definida estarán disponibles para su aplicación inmediata, esto es, 24.5 por 

ciento del total, según una revisión realizada por La Razón. 

 

No caigas en fake news, Salud descarta registro de vacuna para personas de 50 a 

59 años 

Hugo López-Gatell, Subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, descartó 

que a partir del 15 de marzo haya iniciado el registro para acceder a la vacuna contra 

Covid-19 para personas de 50 a 59 años. 

En su cuenta de Twitter, López-Gatell compartió una imagen de una supuesta 

convocatoria para el registro. "Si tienes entre 50 y 59 años ya puedes registrarte. A 

partir del lunes 15 de marzo con tu CURP a la mano". 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/pego-duro-a-personal-sanitario-cada-hora-26-infectados/1438497
https://www.razon.com.mx/mexico/preve-salud-llegada-23-8-millones-dosis-marzo-75-427451
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/vacunacion-personas-50-a-59-anos-registro-fechas-fake-news-6489470.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/vacunacion-personas-50-a-59-anos-registro-fechas-fake-news-6489470.html
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SAT decomisa 1,155 frascos de 'Sputnik V' que iban de contrabando a Honduras 

(ocultas entre Coca Colas) 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT), a través de la Administración General 

de Aduanas, en coordinación con el Ejército Mexicano, decomisó este miércoles mil 

155 frascos de vacunas "Sputnik V" en el estado de Campeche. 

En un comunicado, la autoridad indicó que fueron decomisados vacunas rusas en 

el Aeropuerto Internacional de Campeche, que pretendían ser trasladadas en una 

aeronave privada a Honduras, por lo que se abrió una investigación para determinar 

la procedencia de las dosis contra el SARS-CoV2. 

El personal de Aduanas implementó el protocolo de revisión a una aeronave privada 

que se encontraba en territorio nacional y que tenía como destino el Aeropuerto 

Internacional de San Pedro Sula, Honduras. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/salud/sat-decomisa-1-155-vacunas-sputnik-v-que-iban-de-contrabando-a-honduras-ocultas-entre-coca-colas
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/sat-decomisa-1-155-vacunas-sputnik-v-que-iban-de-contrabando-a-honduras-ocultas-entre-coca-colas
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INE espera que SHCP resuelva presupuesto para consulta Popular 

El Instituto Nacional Electoral sigue a la espera de que la Secretaría de Hacienda 

resuelva el presupuesto de mil 500 millones de pesos, para poder realizar la 

consulta popular que el propio gobierno federal promovió y que está obligado a 

financiar. 

Funcionarios del INE señalaron a MILENIO que el propio consejero Lorenzo 

Córdova ha enviado solicitudes directas al secretario de Hacienda y Crédito Público, 

Arturo Herrera para definir cómo se financiará la consulta popular en contra de los 

actores políticos y ex presidentes. 

Desde finales del año pasado cuando la Cámara de Diputados aprobó la aprobación 

del presupuesto federal para el 2021, el INE destacó que además de un recorte 

histórico de más de 800 millones de pesos en pleno proceso electoral, no 

consideraron ni un solo peso de los mil 499 millones 392 mil 699 pesos adicionales 

que solicitaron para la primera consulta popular organizada por la autoridad 

electoral. 

 

Javier Estrada dijo usar presupuesto en «gustos carnales»; lo destituyen por 

misógino 

El Comité Directivo del Partido Acción Nacional (PAN) de Michoacán destituyó a 

Javier Estrada Cárdenas del cargo de Coordinador Parlamentario de Acción 

Nacional por comentarios «que violentan o denigran a la mujer». Por lo que lo 

enviaron a cursos de sensibilización y perspectiva de género, y fue sustituido por la 

legisladora María del Refugio Cabrera Hermosillo. 

«Yo me puedo gastar el dinero con quien yo quiera, hasta con putas», mencionó el 

diputado en un audio que se filtró. Durante conversación que sostuvo con la junta 

de coordinación política del Congreso de Michoacán, también destacó que no tenía 

porqué ser cuestionado por lo que hiciera con el presupuesto público 

 

 

https://www.milenio.com/politica/ine-espera-shcp-resuelva-presupuesto-consulta-popular
https://www.milenio.com/temas/ine
https://www.milenio.com/temas/camara-de-diputados
https://www.milenio.com/temas/consulta-popular
Regeneración,%2017%20de%20marzo%202021.%20El%20Comité%20Directivo%20del%20Partido%20Acción%20Nacional%20(PAN)%20de%20Michoacán%20destituyó%20a%20Javier%20Estrada%20Cárdenas%20del%20cargo%20de%20Coordinador%20Parlamentario%20de%20Acción%20Nacional%20por%20comentarios
Regeneración,%2017%20de%20marzo%202021.%20El%20Comité%20Directivo%20del%20Partido%20Acción%20Nacional%20(PAN)%20de%20Michoacán%20destituyó%20a%20Javier%20Estrada%20Cárdenas%20del%20cargo%20de%20Coordinador%20Parlamentario%20de%20Acción%20Nacional%20por%20comentarios
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Anticipa Salgado Macedonio recortes al presupuesto estatal 

El candidato de Morena al gobierno de Guerrero, Félix Salgado Macedonio anticipó 

que reducirá el presupuesto estatal de algunas secretarías.  

Durante su visita a la comunidad Santa Teresa de Iguala, Salgado Macedonio 

expuso que se hará un estudio “muy cuidadoso” para determinar en dónde habrá 

un recorte para destinarlo a otras prioridades, como lo es el campo. Indicó que si la 

ayuda no llega hasta la última comunidad del estado, entonces no se estará llevando 

a cabo la cuarta transformación. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://guerrero.quadratin.com.mx/anticipa-salgado-macedonio-recortes-al-presupuesto-estatal/
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Pensión ISSSTE: ¿Cuándo será el pago del mes de abril para los jubilados? 

Nos encontramos en la segunda quincena del mes de marzo y aquellas personas 

que reciben pensión o se jubilaron en el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales 

de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) ya se han de preguntar qué día recibirán 

su pago correspondiente. 

Como cada inicio de mes, el Instituto deposita su respectiva contribución a 

aquellos trabajadores mexicanos que se han jubilado, el depósito se realiza sin falta 

en el último día hábil del mes que concluye, salvo algunas situaciones 

excepcionales. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/3/17/pension-issste-cuando-sera-el-pago-del-mes-de-abril-para-los-jubilados-271413.html
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
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Organismo de la ONU mejora pronóstico para economía de México; prevé 'rebote' 

de 4% 

La Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD), 

estima un repunte del PIB de México de 4 por ciento en 2021, un punto porcentual 

por arriba de su previsión dada a conocer en septiembre pasado. 

Sin embargo, la agencia advirtió de un riesgo a la baja por una postura fiscal más 

estricta por parte del Gobierno. 

La UNCTAD atribuyó el posible crecimiento de la economía mexicana al impulso 

por parte de Estados Unidos y a la tendencia al alza de los precios del petróleo. 

 

 

BMV se tropieza en los 47 mil puntos; Dólar por debajo de los $20.50 

Los mercados cierran estables tras conocer la decisión de la Reserva Federal (Fed), 

el dólar cae en la barrera de los veinte pesos y la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) 

cae ligeramente a los 47 mil puntos.  

El dólar cotiza en 20.4045 pesos, un nivel del 0.08 por ciento al alza.  

 

 

Entra Héctor Guerrero en relevo de Ernesto Acevedo en Secretaría de Economía 

La secretaria de Economía, Tatiana Clouthier, nombró a Héctor Guerrero como 

nuevo subsecretario de Industria, Comercio y Competitividad; en sustitución de 

Ernesto Acevedo, quien será representante de México en el Banco Mundial.  

A través de un vídeo difundido en las redes sociales de la dependencia, la 

funcionaria explicó que el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, como 

representante de México en el Banco Mundial.  

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/organismo-de-la-onu-mejora-pronostico-para-economia-de-mexico-preve-rebote-de-4
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/organismo-de-la-onu-mejora-pronostico-para-economia-de-mexico-preve-rebote-de-4
https://www.dineroenimagen.com/mercados/bmv-se-tropieza-en-los-47-mil-puntos-dolar-por-debajo-de-los-2050/131903
https://www.dineroenimagen.com/economia/dinero-bajo-costo-fed-mantiene-la-tasa-de-interes-en-casi-0/131891
https://www.razon.com.mx/negocios/hector-guerrero-nuevo-subsecretario-industria-comercio-competitividad-427416
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Productividad de Pemex descendió 20% en una década 

En diez años, la productividad de los trabajadores de Pemex se ha reducido 20 por 

ciento, al pasar de 14 barriles diarios producidos por trabajador en 2010, a 11.3 al 

cierre de 2020. 

En dicho lapso, la plantilla laboral total de Pemex se ha reducido 20 por ciento al 

pasar de 184 mil 86 trabajadores en 2010, a 146 mil 781 en 2020; mientras que la 

producción de crudo cayó 35 por ciento, de 2.577 millones de barriles diarios en 

2010, a 1.660 millones de barriles diarios al cierre del año pasado. 

Arturo Carranza, analista del sector energético, señaló que la productividad de 

Pemex no es la más alta si se compara con otras empresas. 

 

 

Pequeños comerciantes alertan alza de hasta 81% en productos de la canasta 

básica 

La canasta básica registró un aumento de 81 por ciento entre la última quincena de 

febrero y la primera mitad de marzo, por lo cual los pequeños comerciantes del país 

han disminuido sus ventas en 12 por ciento. 

De acuerdo con la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (Anpec), lo anterior 

fue anticipado en un sondeo, el cual arrojó que a ese aumento en los precios se 

sumó una contracción en el poder adquisitivo de los consumidores.  

 

 

#Data | A falta de mujeres en empresas, se ensancha la brecha salaria 

De acuerdo con una encuesta levantada por la empresa de tecnología basada en 

recusos humanos, Runa, el 53% de un grupo de 450 mujeres trabajadoras cree que 

la brecha salarial entre sexos se debe a un sesgo en general contra ellas, así como 

por la falta de mujeres en puestos directivos.  

Como respuesta al problema, la mayoría de ellas cree que se debe promover una 

cultura laboral diversa y hacer auditorías a los sueldos en las empresas. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/productividad-de-pemex-descendio-20-en-una-decada
https://www.razon.com.mx/negocios/pequenos-comerciantes-demandan-427329
https://www.razon.com.mx/negocios/pequenos-comerciantes-demandan-427329
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/data-a-falta-de-mujeres-en-empresas-se-ensancha-la-brecha-salarial-6489349.html
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Sector educativo, resiliente a la pandemia 

El primer fibra inmobiliario del sector educativo en México debutó en Bolsa el 27 de 

junio de 2018, levantando capital por 9,430 millones de pesos. 

A dos años y medio de haber llevado a cabo su oferta pública inicial (OPI) en la 

Bolsa Mexicana de Valores (BMV) el precio de los títulos de Fibra Educa han tenido 

un desempeño positivo, logrado un retorno acumulado de 39.53%, por encima del 

5.95% que ha generado el índice  S&P/BMV IPC. 

 

Cuarta jornada con pérdidas para el petróleo 

Los precios del petróleo cayeron el miércoles por cuarto día consecutivo, 

arrastrados por la preocupación por una débil demanda en Europa y un alza de los 

inventarios de crudo en Estados Unidos. 

Varios países de Europa han suspendido el uso de la vacuna de AstraZeneca contra 

el Covid-19 por temores a efectos adversos, como coágulos de sangre. Alemania 

está experimentando un aumento de los casos de coronavirus, mientras que Italia 

impondrá un confinamiento nacional en Semana Santa. 

 

 

México retiene cuarto lugar en envíos de automóviles 

El año pasado nuestro país exportó vehículos ligeros por US40,495 millones, un 

descenso de 20%, pero la caída fue similar o menos pronunciada que la que 

experimentaron sus competidores más cercanos. 

México exportó autos por un valor de 40,495 millones de dólares en 2020, 

manteniéndose como el cuarto mayor exportador del mundo. 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Sector-educativo-resiliente-a-la-pandemia-20210317-0135.html
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Cuarta-jornada-con-perdidas-para-el-petroleo-20210317-0133.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-retiene-cuarto-lugar-en-envios-de-automoviles-20210318-0021.html
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Se recupera Bitcoin; así cotiza la criptomoneda el 18 de marzo 

Después de algunos días a la baja y malas jornadas en la cotización, la 

Criptomoneda Bitcoin tuvo un buen miércoles y hoy amaneció con una alza en su 

valuación. Bitcoin había tenido tres jornadas a la baja, pero hoy mejoró su cotización 

y busca recuperar la buena racha que tuvo la semana pasada.  

El miércoles inició el día con una cotización de 55 mil 210 dólares por unidad, es 

decir, un millón 136 mil 832 pesos mexicanos. pero hoy amaneció con un valor 

de 57 mil 800 dólares por unidad, es decir, un millón 178 mil 900 pesos mexicanos. 

 

Crecimiento de 6.5% en EU, estima la Fed 

La Reserva Federal de Estados Unidos (Fed) actualizó el miércoles su estimado de 

crecimiento para la economía de Estados Unidos, y ahora estima un rebote de 6.5 

por ciento para el presente año, desde un 4.2 por ciento previsto en diciembre, lo 

que genera mejores expectativas para la recuperación de la actividad productiva en 

México. 

“La recuperación económica ha progresado más rápido de lo que se esperaba, y los 

pronósticos de crecimiento económico para este año de los miembros del Comité 

de Mercado Abierto (FOMC) se revisaron notablemente desde las proyecciones de 

diciembre”, destacó Jerome Powell, presidente de la Fed en su discurso. 

Señaló que los integrantes del banco central atribuyeron las perspectivas 

económicas más sólidas al progreso en el proceso de vacunación, así como al 

reciente estímulo fiscal del gobierno. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/3/18/se-recupera-bitcoin-asi-cotiza-la-criptomoneda-el-18-de-marzo-271815.html
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/crecimiento-de-6-5-en-eu-estima-la-fed
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Fed mantiene tasas; sube crecimiento en EU a 6.5% 

La Reserva Federal de Estados Unidos –más conocida como Fed– ajustó ayer sus 

previsiones para la economía del país norteamericano: pronosticó un crecimiento y 

un menor desempleo al que esperaba en sus análisis previos. También anunció que 

mantendrá estables las bajas tasas de interés de referencia actuales. 

El Producto Bruto Interno, indicó, registrará una variación positiva del 6.5 por ciento, 

en comparación con el 4.2 por ciento que estimó en diciembre. Y la tasa de 

desempleo caerá al 4.5 por ciento en vez del 5 por ciento pronosticado tres meses 

atrás. 

 

 

Toyota recortará producción en México y EU por falta de suministros 

Toyota Motor Corp anunció ayer que recortará parte de la producción en sus plantas 

de Kentucky, Virginia Occidental y México debido a problemas en la cadena de 

suministros. 

El mayor fabricante de automóviles japonés dijo que “una escasez de productos 

petroquímicos afectará la producción”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Fed-mantiene-tasas-sube-crecimiento-en-EU-a-65202118340
https://www.contrareplica.mx/nota-Toyota-recortara-produccion-en-Mexico-y-EU-por-falta-de-suministros202118356
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Conferencia matutina de AMLO

 

 

 

 

ALISTA LÓPEZ OBRADOR REFORMA A CARTA MAGNA POR LEY ELÉCTRICA 

Si los jueces determinan que la nueva Ley de la Industria Eléctrica (LIE) es 

inconstitucional, el presidente Andrés Manuel López Obrador enviará una iniciativa 

para reformar la Carta Magna y que el tema pueda avanzar. 

Luego de que dos jueces otorgaron suspensiones provisionales contra la reforma 

eléctrica, el titular del Ejecutivo federal dijo que no será cómplice de intereses 

contrarios al pueblo de México. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-18-de-marzo-de-2021-6490016.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-18-de-marzo-de-2021-6490016.html
https://www.excelsior.com.mx/nacional/alistan-reforma-a-carta-magna-por-ley-electrica-lopez-obrador-adelanta-acciones/1438496
https://www.excelsior.com.mx/nacional/alistan-reforma-a-carta-magna-por-ley-electrica-lopez-obrador-adelanta-acciones/1438496


                                                                                                                                                                                    

53 
 

 

 

Reforma Judicial: Van vs. acoso, nepotismo y corrupción 

El Ejecutivo Federal y el Poder Judicial enviaron al Senado una iniciativa para 

elevar las sanciones a jueces y magistrados que incurran en casos de corrupción, 

nepotismo, acoso y hostigamiento sexual, así como discrecionalidad en 

nombramientos. 

 De acuerdo con la iniciativa para reformar la Ley Orgánica del Poder Judicial y la 

Ley de Carrera Judicial de la Federación, enviada por el presidente Andrés Manuel 

López Obrador a la Cámara alta, se establecen sanciones más altas, por ejemplo, 

de hasta 20 años de inhabilitación a jueces y magistrados que incurran en 

nepotismo. 

 

Detienen a Diana Sánchez Barrios, candidata de la coalición Va por La Ciudad, por 

delitos de extorsión y robo 

La candidata a diputada local por el distrito 9 de la coalición “Va por La Ciudad”, 

Diana Sánchez Barrios fue detenida esta noche por elementos de la Policía de 

Investigación 

La también líder de comerciantes en el Centro Histórico, es señalada por los delitos 

de extorsión agravada y robo agravado en pandilla. 

 

Azerbaiyán, interesado en el Tren Maya: Mammad Talibov 

Para Azerbaiyán, la relación con México es importante por sus perspectivas 

políticas y comerciales, afirmó Mammad Talibov, embajador de ese país eurasiático 

aquí desde septiembre de 2019. 

Las relaciones son buenas y en desarrollo, precisó el diplomático en una 

conversación con El Heraldo de México, en la que apuntó a oportunidades de 

inversión y comercio. 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/3/18/reforma-judicial-van-vs-acoso-nepotismo-corrupcion-271751.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/3/17/detienen-diana-sanchez-barrios-candidata-de-la-coalicion-va-por-la-ciudad-por-delitos-de-extorsion-robo-271780.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/3/17/detienen-diana-sanchez-barrios-candidata-de-la-coalicion-va-por-la-ciudad-por-delitos-de-extorsion-robo-271780.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/3/18/azerbaiyan-interesado-en-el-tren-maya-mammad-talibov-271688.html
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"En Guerrero la elección se resolverá entre dos": Mario Moreno 

El próximo 6 de junio se dará en Guerrero una elección pareja que será de dos 

candidatos, aseguró Mario Moreno Arcos, abanderado de la alianza PRI-PRD al 

gobierno del estado, tras señalar que está muy confiado en obtener el triunfo 

electoral. 

“Veo que las cosas van bien, se va emparejando (la elección), las cifras nos están 

dando muchas posibilidades y creo que hoy los guerrerenses están entendiendo, 

tienen mucha claridad que no pueden caer en manos irresponsables a gobernar un 

estado como Guerrero”, sostuvo. 

 

Habrá reducción de agua en el Valle de México por desabasto en el Cutzamala 

A partir del 16 de mayo y hasta que termine el año, los habitantes del Valle de 

México recibirán 11 por ciento menos de agua. 

Los hogares de quienes viven en 13 municipios del Estado de México y 12 alcaldías 

de la Ciudad de México tendrán una reducción cada segundo de mil 600 litros, una 

cantidad que equivale a 80 garrafones de agua. 

 

 

Sener impugna amparos a Ley Eléctrica 

La Secretaría de Energía (Sener) impugnó la suspensión provisional otorgada por 

el juez Segundo de Distrito en Materia Administrativa, Especializado en 

Competencia Económica, Radiodifusión y Telecomunicaciones, Juan Pablo Gómez 

Fierro, a empresas privadas en contra de la reforma a la Ley Eléctrica. 

El poder Judicial tiene alrededor de 48 horas para resolver los recursos 

presentados, los cuales se remitieron al Tribunal Colegiado. Las quejas presentadas 

por la Sener pertenecen a los amparos solicitados por las empresas Eoliatec del 

Pacífico y Parque Solar Orejana. 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/estados/guerrero-eleccion-resolvera-dos-427443
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/valle-de-mexico/habra-reduccion-de-agua-valle-de-mexico-desabasto-sistema-cutzamala-semana-santa-6489183.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Sener-impugna-amparos-a-Ley-Electrica202118347
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Biden llama asesino a Putin 

El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, calificó a su par ruso, Vladimir Putin, 

de “asesino” y advirtió que “pagará las consecuencias”, en unas afirmaciones que 

provocaron inmediatamente la indignación de Moscú. 

En una entrevista con la cadena estadunidense ABC News, Biden fue cuestionado 

sobre un informe de la inteligencia según el cual Putin intentó perjudicar su 

candidatura en las elecciones de noviembre de 2020 y promover la de Donald 

Trump. 

 

 

 
Pentágono: opera el 'narco' en un tercio de suelo mexicano 

Nueva York. Las organizaciones criminales trasnacionales que operan en “zonas no 

gobernadas” en un tercio del territorio nacional de México, junto con desastres 

naturales, la pandemia y crisis económicas, están generando migración e 

inestabilidad política en el hemisferio, algo explotado por China y Rusia son los 

desafíos a la seguridad nacional de Estados Unidos en el hemisferio, afirmaron los 

comandantes de los comandos Sur y Norte del Pentágono. 

El general Glen VanHerck, comandante del Comando Norte de Estados Unidos 

(Northcom) –responsable de seguridad en Estados Unidos, Canadá y México–, 

declaró en conferencia de prensa esta semana que lo que está ocurriendo en la 

frontera con México en torno al problema migratorio son “síntomas” de problemas 

más amplios, entre ellos “la inestabilidad” creada por organizaciones criminales 

trasnacionales “que están operando frecuentemente en áreas no gobernadas –30 a 

35 por ciento de México–, lo que está creando algunas de las cosas que estamos 

enfrentando en la frontera”. 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/global/biden-llama-asesino-a-putin/1438469
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/03/18/mundo/pentagono-opera-el-narco-en-un-tercio-de-suelo-mexicano/
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Cristina Fernández renuncia a su sueldo 

Cristina Fernández anunció ayer que a partir del 1º de abril desiste de percibir su 

salario como vicepresidenta de Argentina debido a que a inicios de marzo se le 

notificó que se le restituye su asignación mensual vitalicia por haber sido presidenta 

de la nación en los periodos 2007-2011 y 2011-2015.  

Sus percepciones le fueron suspendidas de forma irregular por el gobierno de 

Mauricio Macri.  

 

 

Arrestan a sujeto armado afuera de la residencia de Kamala Harris 

Un hombre armado fue arrestado en las inmediaciones de la residencia de la 

vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris, en Washington DC. 

De acuerdo con el Servicio Secreto, el sujeto identificado como Paul Murray, de 31 

años de edad, se paseaba por la residencia de Kamala Harris y su esposo Doug 

Emhoff, con una escopeta. 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/03/18/mundo/cristina-fernandez-renuncia-a-su-sueldo/
https://www.razon.com.mx/mundo/arrestan-sujeto-armado-afuera-residencia-kamala-harris-427362


                                                                                                                                                                                    

57 
 

 

 

Desde el piso de remates 

MARICARMEN CORTÉS 

Reforma fiscal, en manos de Lutero 

A pesar de que el presidente López Obrador ha insistido en varias ocasiones en que 

no habrá aumentos de impuestos y lo ha cumplido hasta ahora, en la Convención 

Bancaria, el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, confirmó que después de las 

elecciones se analizarán las condiciones de la economía para una reforma tributaria 

que, de acuerdo con todos los expertos, implicaría nuevos impuestos y una mayor 

carga fiscal para contribuyentes mayores, tanto personas físicas como empresas. 

Si bien el alza en los precios del petróleo en este primer trimestre ayudará a las 

finanzas públicas, como también reconoció Herrera, la realidad es que sí hay 

presiones por el mayor gasto en programas sociales y los proyectos prioritarios de 

la 4T: Dos Bocas, el Tren Maya y el aeropuerto de Santa Lucía. Y hay que recordar 

que ya no hay “guardaditos”, porque se utilizaron ya los recursos del Fondo de 

Estabilización de Ingresos Presupuestarios (FEIP). Además, están las presiones de 

los gobiernos estatales para una reforma del pacto fiscal. 

Lo que ya comenzó a preocupar al sector privado es que el Grupo de Trabajo para 

la Transición Hacendaria está encabezado ni más ni menos que por el diputado 

Alfonso Ramírez Cuéllar, expresidente de Morena quien, entre sus últimas 

ocurrencias, propuso un impuesto a la riqueza, como el ya aprobado en Argentina, 

país que sigue inmerso en una recesión económica. 

Prácticamente se está dejando a la Iglesia en manos de Lutero y cualquier 

especulación sobre ideas exóticas para incrementar los ingresos tributarios en 2022 

puede ser posible. 

  

LA PROPUESTA DEL CCE 

A través del análisis semanal del Centro de Estudios Económicos del Sector Privado 

(CEESP), que dirige Carlos Hurtado, el CCE presentó los principales puntos que, 

en su opinión, debería tener la reforma fiscal. 

El primero es ampliar la base tributaria y abarcar a quienes actualmente no pagan 

impuestos por estar en la economía informal. Y reconoce que se debe reducir la 

evasión y alusión fiscal de parte de los no asalariados, como profesionistas 

independientes, prestadores de servicios y arrendadores de bienes raíces. 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/reforma-fiscal-en-manos-de-lutero/131918
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Propone también que la reforma fiscal señale claramente el destino de los recursos 

adicionales y justificar su rentabilidad y beneficio para la sociedad. 

Propone también reducir el uso de efectivo en la economía; elevar la eficiencia de 

la recaudación del IVA con un uso más activo de facultades de comprobación y 

timbrados electrónicos; examinar formas alternativas de cobro de IVA para reducir 

su evasión; fortalecer y hacer más eficiente el cobro del impuesto predial; esquemas 

más agresivos para la utilización del IEPS a combustibles fósiles. 

Desde luego, el CCE pide también evitar mayores impuestos patrimoniales, porque 

el riesgo es estimular la evasión y son poco rentables en términos de recaudación. 
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CORPORATIVO  

ROGELIO VARELA 

Ahora que el Congreso analizará una eventual Reforma Fiscal es interesante 

conocer lo que pasa al norte del país. 

Fíjese que la presidenta de la Comisión de Derechos Humanos, Familia y Asuntos 

Religiosos del Congreso de Baja California, María Trinidad Vaca Chacón, presentó 

en noviembre 2019, una iniciativa para reformar el artículo 156-8 de la Ley de 

Hacienda local, para crear el impuesto a las personas que acuden a los casinos 

para realizar apuestas. 

El impuesto aplica a la gente que apuesta en máquinas, juegos de azar, cartas, 

ruleta, carreras de caballos o galgos; y de cada apuesta se exige al casino cobrar 

10 por ciento del premio obtenido, mismo que se reporta a la Secretaría de Hacienda 

estatal en un plazo no mayor de 25 días. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/3/18/impuesto-casinos-271656.html
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BAJO RESERVA 

¿Y la austeridad Republicana don Román Meyer? 

Al parecer, en la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) no 

escucharon la instrucción del presidente Andrés Manuel López Obrador de que, en 

aras de la austeridad, se deje de contratar a empresas de seguridad privada y en 

su lugar se busque al Servicio de Protección Federal (SPF) para estas funciones. 

Nos detallan que la Sedatu, cuyo titular es Román Meyer Falcón,  presentó el 

expediente 2238161 para contratar a una empresa para vigilar sus oficinas centrales 

y en donde se prevé que pueda desembolsar hasta 4.5 millones de pesos para esta 

contratación, según las propuestas que han presentado dos empresas interesadas 

en obtener esta licitación. ¿Pues no que a la 4T la cuida el pueblo? ¿Y la austeridad 

republicana? 

Las maromas de la 4T en la Cámara 

Muchas maromas procesales tiene que hacer la bancada de Morena en la Cámara 

de Diputados para complacer al presidente, Andrés Manuel López Obrador. Se 

confirmó que el próximo viernes acudirán a San Lázaro el procurador Fiscal de la 

Federación, Carlos Romero Aranda, y el titular de la UIF, Santiago Nieto Castillo, a 

explicar los cargos para sustentar el desafuero del gobernador de 

Tamaulipas, Francisco Javier García Cabeza de Vaca. Esta audiencia pública, si 

así se le puede llamar, responde, nos dicen, a la petición del presidente, López 

Obrador para hacer público el expediente contra Cabeza de Vaca. Nunca antes la 

Sección Instructora ha abierto una audiencia y menos para explicar las pruebas con 

las que se sustentan las acusaciones, pero ante una instrucción presidencial, nos 

dicen, no importa las maromas que los legisladores se tengan que dar para 

obedecer ciegamente las instrucciones que reciben del Poder Ejecutivo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/y-la-austeridad-republicana-don-roman-meyer
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EN TERCERA PERSONA 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

Droga y ejecuciones en la Ciudad de México 

Había un coche en llamas y a un lado dos cuerpos calcinados. 8 de diciembre de 

2020 en la colonia Mártires de Río Blanco, en Gustavo A. Madero. Se determinó 

que las víctimas eran un hombre y una mujer. Los cadáveres permanecieron una 

semana en calidad de desconocidos. 

Finalmente, se les identificó. Él era un expolicía de la Secretaría de Seguridad 

Ciudadana; ella, su pareja sentimental. El agente había estado encargado de vigilar 

puntos de venta de droga en esa alcaldía. En los últimos tiempos se dedicaba al 

comercio informal, por lo que no se descartó que se tratara de un asunto relacionado 

con “cobro de piso”. 

SERPENTES Y ESCALERAS 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

¿Caerá o no caerá la Cabeza de Vaca? 

Mientras la Sección Instructora de la Cámara de Diputados avanza en el juicio de 

procedencia en contra de Francisco García Cabeza de Vaca, y los legisladores 

federales se preparan para escuchar este viernes los testimonios e informes 

de Santiago Nieto, de la UIF, y de Carlos Romero, de la Procuraduría Fiscal, dos de 

los arietes de la 4T que sostienen la denuncia de la FGR contra el gobernador de 

Tamaulipas, en el ámbito jurídico y constitucional aún no se resuelve el debate sobre 

quién tiene la última palabra para que el Ministerio Público Federal pueda detener y 

procesar penalmente al mandatario panista. 

Si bien en la Fiscalía General de la República sostienen la tesis defendida por varios 

juristas y constitucionalistas importantes, de que en cuanto la Cámara de Diputados 

apruebe por mayoría el desafuero, ellos podrán proceder de inmediato para solicitar 

a un juez la detención de Cabeza de Vaca, lo que se calcula ocurriría en dos meses 

y medio, es decir a finales de mayo próximo, en Tamaulipas, tanto en la oficina de 

gobernador como en el Congreso Local, se sienten seguros porque afirman —como 

también lo hace otra corriente importante de abogados y juristas de renombre— que 

aun cuando la Sección Instructora y la mayoría del pleno de San Lázaro declaren el 

juicio de procedencia, la decisión federal tendrá que ser enviada a los diputados 

locales para que ellos decidan, en otra votación, si proceden o no las acusaciones 

contra el mandatario tamaulipeco. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-vilalta/al-descontrol-territorial-le-sigue-el-cobro-de-piso
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/tag/francisco-garcia-cabeza-de-vaca
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-caso-cabeza-de-vaca-divide-juristas-y-constitucionalistas
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-caso-cabeza-de-vaca-divide-juristas-y-constitucionalistas
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HISTORIA DE NEGOCEOS 

MARIO MALDONADO 

Insabi, UNOPS y AMLO detonan crisis en salud 

Las novatadas que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha tenido en 

buena parte de la administración pública harán crisis en el sector salud, con un 

desabasto de medicamentos sin precedente en la historia del país. 

Por increíble que parezca, ni el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) ni la 

Oficina de Naciones Unidas de Servicios para Proyectos consideraron el proceso 

de distribución en su mega compra de medicamentos, por lo que no se han podido 

llevar hasta los centros de salud pública los fármacos que ya se compraron. 

Fuentes cercanas a esta operación aseguran que en la ecuación de Juan Antonio 

Ferrer, director del Insabi, y de Guiseppe Mancinelli, de la UNOPS, el traslado de 

insumos médicos a clínicas y hospitales del sector salud correría a cargo de la 

distribuidora del gobierno federal Birmex, de Pedro Zenteno, pero no contaban con 

que el organismo creado para esos fines estuviera saturado para estas fechas con 

la distribución de vacunas anticovid, un proceso que tampoco se ha realizado bien, 

a la luz de los reportes sobre lotes de antígenos en descomposición. 

 

 

SACAPUNTAS 

Empáticos con Beltrones  

Solidaridad y cariño expresaron políticos de todos los partidos, comunicadores, 

empresarios y líderes sociales al ex dirigente del PRI, Manlio Fabio Beltrones, y a 

la senadora Sylvana Beltrones, por el fallecimiento de doña Sylvia Sánchez. La 

cantidad de mensajes en redes sociales mostró que esa familia sonorense sigue 

siendo una de las más respetadas del país.  

El mensaje esperado   

Ansiosos están los funcionarios de la 4T por que llegue el viernes. Ese día, nos 

explican, el gobierno de Estados Unidos, a cargo de Joe Biden, daría a conocer si 

entrega vacunas a nuestro país. Además, hay otro motivo de optimismo: México, 

junto con Canadá, está en los primeros lugares de la lista para ser apoyados con 

dosis del biológico contra el COVID-19. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/3/18/sacapuntas-271709.html
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA  

RECONSTRUYENDO NUESTRA HISTORIA 

Cambio de agenda desde Palacio Nacional. El Presidente retomó uno de los temas 

que más le apasiona y que desea se convierta en el telón de fondo de este 2021: 

La historia. Nuestra historia. Una historia como él la entiende y la concibe. 

Parte de ello tiene que ver con la reconstrucción. La reconstrucción no sólo de los 

hechos históricos, sino del propio patrimonio edificado cultural. 

A ello dio paso ayer, tras recordar que con los sismos del 2017 más de tres mil 

bienes se vieron afectados. Un desastre que, a decir de la Secretaria de 

Cultura, Alejandra Frausto, hubiera podido evitarse. 

 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Debió escuchar a Clouthier y Monreal 

Cuando hizo pública su iniciativa preferente para realizar una contrarreforma a la 

Ley de la Industria Eléctrica, a fin de dar ventajas a la CFE por encima de los 

productores privados de energía, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador decidió no atender los avisos sobre las consecuencias legales, económicas 

y ambientales de dicho cambio, expresados por expertos de la industria, abogados, 

líderes empresariales y miembros de la oposición. 

Aunque un líder siempre debe tomar en cuenta todos los posibles derroteros de una 

decisión, se entiende que el mandatario haya pensado que esas voces tenían algún 

interés particular y que, por lo tanto, las críticas esgrimidas carecían de validez. Es 

más, es posible que realmente haya creído que hacerse eco de ellas sería, como 

dijo ayer, volverse “cómplice del robo, del atraco”. 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/3/18/reconstruyendo-nuestra-historia-271792.html
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/debio-escuchar-a-clouthier-y-monreal/1438473
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Comando Norte: control territorial y militares 

Las relaciones entre las Fuerzas Armadas de México y Estados Unidos suelen 

correr por carriles diferentes a las diplomáticas. Para comprender lo que implica esa 

relación hay que entender que, para Estados Unidos, México es parte de su 

seguridad interior, por eso, tanto México como Canadá forman parte de lo que se 

denomina el Comando Norte de la Secretaría de Defensa de la Unión Americana. 

Todo el resto de América, incluyendo el Caribe, es parte del Comando Sur, de las 

otras siete áreas de seguridad exterior de la Unión Americana. Ser considerado 

parte del Comando Norte implica un tipo de relación y de compromisos distintos, 

superiores, entre las fuerzas armadas de los dos países. 

Ayer, el jefe del Comando Norte, el general de la Fuerza Aérea de Estados 

Unidos, Glen D. VanHerck, hizo dos declaraciones muy importantes para entender 

el diagnóstico que tienen los militares estadunidenses de nuestro país. Durante una 

rueda de prensa con periodistas que cubren el Pentágono, sostuvo que entre el 30 

y el 35% del territorio de México estaba “fuera del control” de las autoridades y que, 

por ende, la llegada de migrantes a la frontera entre los dos países era sólo un 

síntoma más de un problema más amplio, que es el de los grupos criminales que 

operan en nuestro país. 

 

MARÍA AMPARO CASAR 

Peligros electorales 

Las elecciones ya marcan la agenda pública y parece que lo único importante son 

los resultados. Desde luego lo son, pero, en estos momentos, hay temas tan o más 

relevantes. 

En términos de resultados es un asunto de suma relevancia si seguimos teniendo o 

no un gobierno de mayoría, el tamaño de esa mayoría y la composición de la 

Cámara de Diputados. También lo es la distribución del poder político a nivel local. 

El partido en el poder tiene hoy pocas gubernaturas (6 o 7, si contamos Morelos) y 

sólo en una de ellas hay elecciones de gobernador (Baja California). Más 

importante, tiene bajo su control 21 congresos locales y en 20 de ellos se juegan 

retener la mayoría. Esto no es nada menor, pues de estas instancias depende la 

suerte de las reformas constitucionales. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/comando-norte-control-territorial-y-militares/1438478
https://www.excelsior.com.mx/opinion/maria-amparo-casar/peligros-electorales/1438272
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ALICIA SALGADO 

Control del delito, pero no padrón telefónico 

La posible creación del Padrón nacional de usuarios de telefonía móvil, incluida en 

la iniciativa que fue aprobada en la Cámara de Diputados, ahora está en plena 

discusión en la Cámara de Senadores. 

Se menciona un acuerdo para que la Comisión de Comunicaciones y Transportes 

del Senado, encabezada por Lucy Meza, de Morena, y la de Estudios Legislativos, 

que preside el senador priista Manuel Añorve, tengan listo el dictamen para que se 

pase al pleno al regresar de Semana Santa, lo que ha levantado la movilización en 

contra de esta iniciativa por sus antecedentes, y peor aún, sus terribles 

consecuencias. 

 

DAVID PARAMO 

Quitando el betún 

El Padre del Análisis Superior suele imaginar las discusiones de la vida nacional 

como los deliciosos pasteles de Sanborns, muchísimo betún antes de llegar al pan 

y el relleno de fresa. 

Mucho de lo que se ha dicho y hecho en torno a la Ley de la Industria Eléctrica 

podría ser considerado como betún. El PAS le dará una guía para que se divierta 

con el betún, pero no se vaya a perder lo rico del pastel. 

 

EL CONTADOR 

El Contador 

1.  Soriana, que encabeza Ricardo Martín Bringas, realiza, desde esta semana y 

hasta el 16 de abril, la Feria de Productos CDMX. En el evento impulsará a 37 

productores de la ciudad y es un programa que va en alianza con la Secretaría de 

Desarrollo Económico, que dirige Fadlala Akabani, y quien ha estado muy enfocado 

en impulsar las pequeñas y medianas empresas de la región. Así, las tiendas 

Soriana Híper Miyana, Soriana Híper Pilares y Soriana Híper Miramontes cuentan 

con 136 productos locales, como café, mole, salsas, entre otros. Para las empresas 

participantes, ésta es una oportunidad de impulsar las ventas y, en el futuro, de 

formar parte de los proveedores de una de las grandes cadenas de nuestro país. 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/control-del-delito-pero-no-padron-telefonico/131919
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/quitando-el-betun/131916
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/131917
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JOSÉ YUSTE 

Sheinbaum retoma comercialización de agua de cuatro privados ... 

El tema es de ahorros. El gobierno de la Ciudad de México, encabezado por Claudia 

Sheinbaum, retomará a partir de junio los servicios de comercialización del agua, 

que hasta el momento funcionaban, pero resultaban caros al erario capitalino. Las 

autoridades locales se quejan, y con razón, de los grandes costos de las empresas 

comercializadoras del agua en la Ciudad de México. 

En 2019 se les pagó a las concesionarias privadas 875 millones de pesos. En el 

2020, 769 millones de pesos. Y en este año, se les pagará 350 millones de pesos 

por el cobro del agua de enero a mayo. 

 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Medios públicos, arma del gobierno 

El gobierno de la 4T ha comenzado a utilizar los medios públicos, 

que preside Jenaro Villamil, para montar sin pudor investigaciones 

periodísticas contra quienes son señalados por el Presidente en las mañaneras 

como sus enemigos, opositores, adversarios, es decir, a todos los que no están con 

él, de quienes ha dicho están contra él. 

Este lunes, tras pedir que se investigue y sancione al juez Juan Pablo Gómez Fierro 

por las suspensiones provisionales contra su reforma eléctrica, reveló que había 

pedido a un integrante de la Presidencia que me hiciera una revisión sobre la 

participación del ministro (en retiro José Ramón) Cossío cuando estuvo en 

funciones (2003-2015), que aprobó resoluciones injustas y ahora se convierte en 

paladín de las libertades y de la justicia. Lo acusó de conservador, hipócrita de doble 

discurso y doble moral. 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/sheinbaum-retoma-comercializacion-de-agua-de-cuatro-privados-en-cdmx-era-costoso/131915
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/medios-publicos-arma-del-gobierno
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TRASCENDIO 

Trascendió 

Que el diputado Porfirio Muñoz Ledo sostuvo ayer una reunión virtual con 

legisladores y dirigentes de Morena, en la que denunció la abierta intromisión del 

jefe de los superdelegados del gobierno federal, Gabriel García, en los procesos de 

elección de candidatos en las entidades, presentándose como enviado de Andrés 

Manuel López Obrador. El ex presidente de la Cámara de Diputados aseguró que 

jamás podría pensar que un “gran demócrata” como el Presidente usaría un 

instrumento antidemocrático, encarnado en una persona, para operar las elecciones 

morenistas, pues sería el fin de Morena como partido democrático. “No lo aceptaría 

y tienen mi renuncia por delante”, advirtió. 

Que los ajustes en la SEP, que encabeza Delfina Gómez, siguen en el orden del 

día y esta semana Rodolfo Lara Ponte dejó de ser el titular del Instituto Nacional 

para la Educación de los Adultos, cargo que ocupó formalmente desde el 5 de 

agosto de 2019, y por ahora fue nombrado un relevo provisional mientras que el 

Presidente define un nuevo perfil, que sea avalado por la Junta de Administración 

del INEA. Recordemos que hay un bloque de despidos en puerta como parte de un 

“plan de austeridad”. 

 

 

CARLOS PUIG 

Las no tan benditas redes sociales 

 

El Consejo Nacional de Inteligencia, órgano de planeación de largo plazo del 

director de Inteligencia Nacional de Estados Unidos, hizo público hace unos días 

una evaluación de las “amenazas extranjeras en la elección federal de 2020”. 

La evaluación se hizo con la CIA, el FBI, el Departamento del Tesoro, el 

Departamento de Seguridad Interior y otras agencias estadunidenses. Sus 

conclusiones han puesto en crisis la relación entre EU y Rusia. 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_147
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/las-no-tan-benditas-redes-sociales
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Hubo jueces 

El juez federal Rodrigo de la Peza se sumó al criterio de su colega, Juan Pablo 

Gómez Fierro, en la decisión de otorgar amparos contra la ley eléctrica aprobada 

por el Congreso. 

En su conferencia de la mañana le preguntaron al presidente López Obrador si 

también exigiría a la Corte una investigación contra este segundo juez, como había 

hecho con el primero. 

 

CARLOS MARIN 

Poder ‘hasta el infinito y más allá’ 

Fogueada en el servilismo, la “lealtad ciega” y el oportunismo, la mayoría diputadil 

de Morena se apresura a tratar de modificar la Constitución para que los juicios de 

amparo se amolden a los “principios de austeridad republicana” y favorezcan a los 

monopolios de Petróleos Mexicanos y la Comisión Federal de Electricidad. 

Intento estéril porque también es inconstitucional. 

La marrullería fue dada a conocer por la diputada Reyna Celeste Ascencio Ortega. 

Se buscará, dijo, adicionar dos fracciones del artículo 129 de la Ley de Amparo, 

reglamentaria de los artículos 103 y 107 de la Constitución, para también tratar de 

evitar el otorgamiento de suspensiones contra el régimen de remuneraciones que 

fijó el de López Obrador como salario máximo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/hubo-jueces
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/poder-hasta-el-infinito-y-mas-alla
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CONFIDENCIAL 

Advertencias matutinas 

Las advertencias matutinas lanzadas ayer desde el atril presidencial llegaron hasta 

Vancouver, sede de la firma minera First Majestic Silver Corp, y a Toronto, donde 

se encuentra el cuartel de Americas Gold and Silver, luego de que López Obrador 

acusara a las empresas mineras de no querer pagar impuestos, de no tratar bien a 

los trabajadores y no cuidar el medio ambiente.  

Para ello, instruyó a su canciller Marcelo Ebrard resolver el tema con el gobierno 

de Justin Trudeau, pero no sin dejar su advertencia para los canadienses: “Si no se 

respeta la legalidad, el gobierno puede revocar la concesión a la empresa y no va a 

faltar otra empresa que quiera”. 

ENRIQUE QUINTANA 

AMLO va por reforma constitucional 

El presidente de la República planteó el día de ayer, en la conferencia mañanera, 

que si el Poder Judicial considera que las reformas a la ley eléctrica que fueron 

aprobadas por el Congreso no son constitucionales, entonces él procedería a 

proponer una reforma a la Constitución. 

Pareciera haberse dado un giro en la posición de AMLO, ya que previamente se 

había lanzado en contra del juez Gómez Fierro, que otorgó suspensiones 

provisionales, dejando sin efecto las reformas en materia eléctrica. Ahora, el 

planteamiento es que si hay rechazo del Poder Judicial, más bien buscará reformar 

la Constitución. 

 

DARÍO CELIS 

Pemex: ¿deuda soberana? y se va Octavio Romero 

La próxima semana habrá Consejo de Administración en Pemex. Un tema a tratar 

es la capitalización de la empresa. Se va a retomar el plan de lanzar un programa 

de petrobonos hasta por 10 mil millones de dólares. 

Los nuevos petrobonos son un mecanismo a través del cual el que emite no es 

Pemex sino un fideicomiso privado y lo que compra la gente es petróleo, no compra 

riesgo Pemex, y puede tener garantía de principal. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/advertencias-matutinas
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/amlo-va-por-reforma-constitucional
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/pemex-deuda-soberana-y-se-va-octavio-romero
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PABLO HIRIART 

Luz al final del túnel 

Todos los días se inyectan 4 millones 600 mil dosis. 

El promedio sigue siendo bajo: 2.4 millones de vacunas diarias, por la 

irresponsabilidad del entonces presidente Trump, que en diciembre y los primeros 

20 días de enero, se desentendió del Covid para ocuparse de su obsesión electoral 

y de atacar a adversarios políticos y a las instituciones. 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Biden, al rescate de López Obrador 

Un gran respiro ha dado al presidente Andrés Manuel López Obrador el anuncio del 

presidente Joe Biden de que, en breve, dará a conocer a cuáles países Estados 

Unidos apoyará con dosis de vacunas antiCovid. López Obrador se ha visto ansioso 

y desesperado porque las vacunas que había anunciado que estaban listas para 

todos los mexicanos, no llegaron, y provocó retrasos en el plan de vacunación. Dos 

veces en privado y dos veces en público, López Obrador se las ha pedido a Biden, 

quien no lo trató con deferencia. Inclusive, después de su encuentro virtual el 1 de 

marzo, cuando le solicitó vacunas como solidaridad con México, recibió una 

respuesta que el tabasqueño consideró poco diplomática y cordial. 

Lo que él mismo hizo con Biden, ahora no le gusta que se lo hagan. La diferencia 

es que el estadounidense optó por privilegiar a sus compatriotas y el mexicano, 

cuando la elección presidencial, a Donald Trump. El desencuentro con Biden, quien 

en esa reunión ni siquiera abrió la puerta para que López Obrador continuara 

hablando del tema, motivó que surgieran varias propuestas para poner presión 

pública sobre Estados Unidos y, sobre todo, a las empresas farmacéuticas. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/luz-al-final-del-tunel
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/biden-al-rescate-de-lopez-obrador
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SALVADOR CAMARENA 

Dichos para una vacunación 

El proceso de vacunación en México contra el Covid-19 puede ser descrito con 

algunas mexicanísimas frases. 

Por ejemplo, si un marciano viniera y nos preguntara: “¿Hay aplicación de vacunas 

para conjurar la pandemia?”, podríamos contestar: “Sí, pero no”; o si cuestionara: 

“¿Es que van mal?”. “Ni muy muy, ni tan tan”. “¿Pero hay vacunas o no?”. “En veces 

sí, en veces no”. “No entiendo”. “Mire, güerito, cómo le explico”, etcétera. 

 

 

 

Pepe Grillo 

El ejemplo de Campeche 

El gobierno federal quiere que después de Semana Santa se retomen las clases 

presenciales, como una señal de que por lo menos en una entidad se logró vencer 

al virus y regresar a la normalidad. 

El gobierno estatal quiere diferenciarse mostrando que manejó mejor la pandemia 

que el resto del país. 

 

 

Federico Arreola 

Los empresarios necesitan más que un nuevo logo 

 “#CCE… Ayer se presentó la nueva imagen del Consejo Coordinador Empresarial, 

que preside Carlos Salazar. No fue sólo el cambio de un logo, que tiene más de 40 

años, sino una imagen que recoge una nueva representación, el cambio en la forma 

de pensar y actuar del empresariado mexicano. Fue realizado por estudiantes de la 

Universidad Centro de Diseño y asesorado por la prestigiosa Chermayeff & Geismar 

& Haviv, la que ha diseñado lo mismo la imagen de National Geographic que el logo 

de Adidas, Mobil o Grupo Imagen”. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/dichos-para-una-vacunacion
https://www.cronica.com.mx/notas-el_ejemplo_de_campeche-1180601-2021
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-los-empresarios-necesitan-mas-que-un-nuevo-logo.html
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Rozones 

Otra vez el morenista solitario 

En la bancada de Morena, uno de los diputados más persistentes y también 

solitarios es Alfonso Ramírez Cuéllar, quien por enésima vez presentó su propuesta 

de sustentabilidad financiera, que contempla, entre otras cosas, cobrar impuestos a 

la riqueza. 

El Ejecutivo y sus mismos compañeros de bancada le han dicho no una y otra vez, 

pero este miércoles, volvió a plantearlo al instalar el Grupo de Trabajo para la 

Transición Hacendaria que presidirá: “Lo que queremos es que tengamos el dinero 

suficiente para financiar el nuevo sistema de salud”, dijo. Ya se verá si una vez más 

le corrigen la plana, o si de verdad encuentra la forma de salirse con la suya en 

medio de su soledad, nos comentan. 

 

Javier Solórzano 

¿Un presente sin futuro? 

A López Obrador le importa explicablemente que se haga justicia en todos los 

órdenes. La cuestión es que no atiende la forma, así como tampoco parece atender 

el papel que juegan las instituciones diseñadas ex profeso para ello. 

Una vertiente tiene que ver con la concepción del tabasqueño sobre la justicia. El 

Presidente ha establecido que tiene una tirante relación desde hace tiempo con las 

autoridades judiciales, parte de ello se debe a un diagnóstico respecto a las 

limitaciones y necesidades de la sociedad, las cuales no son respondidas. 

 

Bibiana Belsasso 

Su defensa: atacar a las denunciantes 

Son ya seis las mujeres, entre ellas cinco exasistentes, las que han acusado al 

gobernador de Nueva York, Andrew Cuomo, de acoso sexual y comportamiento 

indebido. 

En Estados Unidos la mayoría de los congresistas del estado están pidiendo su 

dimisión. No sólo los republicanos, sino también más de la mitad de los demócratas, 

liderados por la popular Alexandria Ocasio-Cortez. 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/vez-morenista-solitario-427448
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/presente-futuro-427449
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/defensa-atacar-denunciantes-427413
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Ángeles Aguilar 

Daña crisis a 82% de los consumidores y nuevos patrones de consumo 

Corazones rotos, bolsillos vacíos… En los últimos años, el empobrecimiento tocó la 

puerta de múltiples hogares en el país. 

Ya desde 2019 la atonía se tradujo en una menor dinámica laboral. Asimismo, el 

año pasado la presencia de la pandemia empeoró las condiciones preexistentes 

para los trabajadores mexicanos. En su punto más álgido 12 millones de personas 

salieron de la Población Económicamente Activa. 

 

Arturo Damm 

De las drogas 

Identificar desde la producción hasta el consumo de drogas como actividades 

delictivas, y por lo tanto prohibirlas y castigarlas, siendo que solo son éticamente 

cuestionables, viola el derecho a la libertad para decidir, por un lado, qué producir, 

ofrecer y vender y, por el otro, qué demandar, comprar y consumir, derecho a la 

libertad que debe reconocerse plenamente, definirse puntualmente y garantizarse 

jurídicamente, libertad que debe practicarse con un solo límite: no violar derechos 

de terceros. 

 

 

Marco A  Mares 

Informalidad, negocio de riesgo: BPB 

¿Es la informalidad una oportunidad de negocio? En distintos ámbitos, diversas 

instituciones y organizaciones han encontrado un filón en ese sector de la economía 

que es prácticamente del mismo tamaño que el de la economía formal. 

De acuerdo con información del Servicio de Administración Tributaria (SAT) cerca 

de 30 millones de personas trabajan en la informalidad. 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/dana-crisis-82-consumidores-nuevos-patrones-consumo-427440
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/drogas-427441
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Informalidad-negocio-de-riesgo-BPB-20210318-0022.html
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La gran Carpa 

Bicicleta 

El gobierno del Estado de México anunció que el viernes 19 de marzo iniciará la 

vacunación contra Covid-19 en adultos mayores de 60 años del municipio de 

Nezahualcóyotl, y el sábado 20 de marzo de Texcoco. En Nezahualcóyotl se 

instalarán seis módulos, cuatro de ellos de vacunación a pie. 

 

 

¿Será? 

Se va, se va… 

Y en otro caso de chapulineo de diputados… apenas ayer la legisladora Rocío 

Barrera Badillo solicitó licencia a su cargo, de hecho, todavía en la tarde aparecía 

como integrante del grupo parlamentario de Morena, aunque ¡desde el lunes ya 

estaba en la lista que entregó el PAN capitalino al Instituto Electoral para solicitar el 

registro de candidaturas! La morenista deja la presidencia de la Comisión de 

Gobernación y Población en San Lázaro en busca de la alcaldía de Venustiano 

Carranza, pero ahora como abanderada de la coalición PAN-PRI-PRD. El caso 

recuerda al de la diputada Claudia Yañez quien también abandonó las filas de 

Morena para ir como candidata de Fuerza Por México a la gubernatura de Colima 

pero, ya siendo precandidata, aún no notificaba su baja del grupo parlamentario 

morenista. Hay quien dice que no es error, sino modus operandi. ¿Será? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20210318-0028.html
https://www.24-horas.mx/2021/03/18/se-va-se-va/
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Dinero 

Los intereses de los eléctricos privados y sus socios, algunos jueces, medios de 

comunicación, líderes de opinión chayoteros y minipartidos, no pueden imponerse 

sobre los intereses de la nación. Sin embargo, la nueva legislación en materia de 

electricidad aprobada por el Poder Legislativo, con el voto mayoritario de ambas 

Cámaras, y su aplicación por el Poder Ejecutivo, está siendo suspendida por 

algunos bien aceitados juzgadores. La Suprema Corte todavía no ha fijado su 

posición, es decir, si está del lado de la banda de cuello blanco o del lado del pueblo 

mexicano. Ayer, el presidente López Obrador despejó cualquier duda. Si los 

ministros traicionan a México –no sería la primera vez– enviaría un proyecto de 

reforma a la Constitución.  

AMLO llamó banda de cuello blanco a empresarios y sus cómplices del periodo 

neoliberal que se dedicaron a saquear al país. La reforma podría incluir un decreto 

expropiatorio para que amarre bien, pero esa ya es una idea personal del autor de 

esta sección. Los eléctricos, así como también empresas petroleras entraron a 

México por la puerta de atrás, mediante la compra de votos de senadores panistas 

para sacar adelante la reforma energética, como ha denunciado el ex director de 

Pemex Emilio Lozoya. Los convencieron de que seguirían gobernando 

los prianistas. Tomaron el riesgo, ahora no quieren asumir las consecuencias. 
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Astillero 

Al mismo tiempo que el Presidente de la República sostiene y acrecienta su 

diferendo específico con el Poder Judicial de la Federación (sobre las reformas a la 

Ley de la Industria Eléctrica y la suspensión provisional en su contra, emitida 

primero por el juez federal Juan Pablo Gómez Fierro, y luego reiterada en varias 

resoluciones por su homólogo Rodrigo de la Peza), el Poder Legislativo federal 

procesa modificaciones legales referidas a la procuración y la impartición de justicia, 

es decir, al respectivo ámbito de la Fiscalía General de la República y del citado 

Poder Judicial. 

Los enunciados de las modificaciones legales en curso fueron considerados 

positivos por la mayoría legislativa, casi unánime (118 votos en favor y uno en 

contra, del senador sin partido Emilio Álvarez Icaza), sobre todo al sostener a la 

FGR como partícipe de planta en mecanismos y comisiones de defensa de los 

derechos humanos, de búsqueda de desaparecidos, de violencia contra las 

mujeres, de trata de personas y defensa de periodistas. Y, en el tema del Poder 

Judicial de la Federación, se avanza en cuanto al freno del crónico nepotismo 

practicado ahí y en la tipificación de otras conductas de corrupción y abuso que han 

persistido en ese ámbito. 

 

Rayuela 
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Editorial 

Biden: ¿modales de Trump? 

Entrevistado por una cadena de televisión, el presidente de Estados Unidos, Joe 

Biden, dijo estar de acuerdo con la afirmación de que su homólogo ruso es un 

asesino, y advirtió que Vladimir Putin pagará las consecuencias por presuntamente 

tratar de socavar su candidatura en las elecciones de 2020. Biden también reveló 

que amenazó a Putin durante la llamada telefónica que sostuvieron en enero 

pasado, en la cual le habría dicho: te conozco y me conoces; si establezco que esto 

ha ocurrido, prepárate, en referencia a sucesos que no especificó. 

En respuesta, Moscú llamó a consultas a su embajador en Washington, Anatoli 

Antonov, a fin de analizar qué hacer y hacia dónde movernos en el contexto de la 

relación con Estados Unidos. La portavoz de la cancillería rusa, María Zajarova, dijo 

que su país busca evitar que la relación bilateral se degrade de modo irreversible, y 

en este sentido lo más importante es determinar cuáles pueden ser las vías para 

enderezar los nexos ruso-estadunidenses que atraviesan tiempos difíciles y que por 

culpa de Washington se encuentran prácticamente en un callejón sin salida. 

https://www.jornada.com.mx/2021/03/18/edito

